

Le dernier poste de cette longue et pénible mission est le Cap de la Madeleine. Je n'ai que très peu de renseignements sur ce lieu. La population de la Madeleine se compose de 10 familles ou 52 personnes.

Saint-Patrice (Donglstown).—Cette paroisse, l'une des plus anciennes du comté de Gaspé, possède une population composée de canadiens, irlandais et jersiais ; c'est l'élément irlandais qui domine. La langue française y est très peu parlée : aussi la nouvelle génération ne la comprend-elle que peu, et nul doute qu'avec la vieille génération devra s'éteindre les restes de la langue française en cet endroit. Depuis un grand nombre d'années un prêtre y réside. La population s'élève à 988 habitants, dont 41 personnes appartenant à l'origine canadienne-française. J'ajouterai, à la gloire de la population catholique de cette paroisse, qu'elle s'est montrée d'un zèle digne de mention pour l'intérêt qu'elle porte au culte religieux, lorsqu'il s'est agi pour elle de rebâtir en quelques années trois églises que le feu avait dévorées les unes après les autres. Lors de cette troisième conflagration, une collecte fut faite dans les paroisses du diocèse de Québec en faveur de cette mission frappée par tant de malheurs. Cette collecte produisit une somme de \$1,216. L'église occupe le centre du village, sur un site élevé, salubre et tout à fait pittoresque, présentant des points de vue magnifiques sur la Baie de Gaspé. Les habitants vivent de pêche ; cependant depuis quelques années ils se livrent avec beaucoup de succès à la culture de la terre. On ne compte toutefois, paraît-il, qu'environ 800 acres défrichés dans l'endroit. Une école fonctionne, fréquentée par 20 élèves. Il existe à Douglstown une Institution littéraire ou salle publique de lecture dans laquelle se trouvent les principaux journaux des diverses provinces anglaises. Le Curé de Saint-Patrice est aussi chargé des missions du bassin de Gaspé, la Grande Grave, York et Haldimand.

La mission de Saint-Albert (bassin de Gaspé) et celles environnantes sont très fréquentées l'Été par les marins et commerçants qui s'occupent de pêche ; surtout depuis que le havre de Gaspé est devenu *port libre*. Cette Baie de Gaspé forme une grande et belle nappe d'eau, large de 8 milles sur 18 milles de long, qui entre dans les terres, bordée chaque côté par une lisière de terrain élevé, assez propre à la culture, surtout le côté du sud. Au fond, la Baie est séparée par deux branches de rivières considérables, la rivière York, au

sud-c
Four
bassi
pour
com
se tra
progr
contr
seule
lation
dont
y pos
défric
17,93
minot
là ses
Baie

La
tout
Cet
côté
terrai
canad
formé
dans l
quelq
Cap S
Saint-
par 2
Un ex
part
Nare

Les
Gaspé
Haldi
occup
La p
canad
dont
grain
4,695
quent

Sa